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La Mañanera
E N  C L A V E S

PROFECO

TREN MAYA

1. Ricardo Sheffield informó que gracias a la alianza entre productores y comercializadores, 
se mantiene estabilidad en los 24 productos de la canasta básica. En la zona centro el 
precio más alto es de $1,032.70, mientras que el más bajo es de Soriana en Cuautitlán, 
Estado de México. En la región norte, Walmart en Cd. Juárez, $1,024.20, tiene el precio más 
alto, mientras que el más bajo se encuentra en Soriana, Chihuahua con $808.80. Para la 
región sureste, Bodega Aurrera, en Santa Anita, Oaxaca $1039.00, en contraste con $814 de 
Soriana de Boca del Río, Veracruz.

1. Sobre el Tren Maya, Óscar David Lozano informó sobre los avances del Tramo 1, que 
recorre desde Palenque, Chiapas, hasta Escárcega, Campeche. Sobre el avance de la obra, 
dijo que la estación Escárcega se encuentra en un 92%, la estación el Triunfo en un 56%, 
Boulevard Palenque 98%, hay 185 km de vía terminada y 1 de 4 viaductos terminados. 
Sobre las obras complementarias, se han construido 12 de 12 puentes, 386 de 387 drenajes 
transversales, 174 de 204 pasos peatonales, vehiculares y de fauna. Afirmó que se cumplirá 
con el término de la obra para diciembre de 2023.

2. Pedro Pereira informó que se han finalizado 522 cruces inferiores, 58 cruces superiores, 12 
puentes, 4.8km de viaducto finalizado y 3% por concluir. Además, dijo que están respetando 
el patrimonio cultural del Río Usumacinta, en Chiapas, así mismo, el manejo y recuperación 
de la fauna, donde se han rescatado 21 mil plantas, con el 85% de supervivencia.

3. Maite Ramos informó que el Tren 1 ya está en pruebas dinámicas, llegando a más de 85 
km por hora, mientras que el Tren 2 está en pruebas estáticas. Dijo que todos los trenes 
pasan por todas las pruebas; además de que los bogie se están haciendo en México con 
una transferencia de conocimiento y tecnología, puesto que se construían en Alemania, 
en un tiempo récord de 16 meses.

4. Diego Pietro dijo que que se está trabajando para que el sistema ferroviario esté 
acompañado de un trabajo cuidadoso de recuperación de la memoria; se han recuperado 
2,698 bienes inmuebles, 248 bienes muebles, 284,900 tiestos cerámicos analizados, 
176 entierros y 55 rasgos naturales asociados a la presencia de grupos humanos. "Se ha 
cuidado que el patrimonio cultural se preserve".

En las zonas arqueológicas de Palenque se han abierto nuevas áreas para la visita del 
público, se ha hecho un avance del 34% en el museo del Sitio Alberto Ruz L’Huillier; el 
Catvi se ha terminado al 99% para que albergue actividades artesanales y de comercio. Se 
hizo el hallazgo de una tumba que contiene los restos de un individuo acompañados de 
3 vasijas de cerámica.
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1. El presidente informó que en la frontera de Guatemala y Chiapas hay grupos de 
delincuencia organizada que presuntamente se están disputando el territorio para tener 
control y ha habido enfrentamientos. El mandatario dijo que el fenómeno es la manera 
en la que se viralizó esta información por parte de la derecha, de comunicadores que 
ni conocen los municipios de Chiapas. Aseguró que son campañas, parte del proceso 
electoral 2024.

1. Al exponerle un problema sobre 1,000 mineros sin salario en Coahuila, donde el dueño, 
Ancira, ha presionado quitando luz, por lo que toda la población se ve afectada, el 
presidente dijo que va a atender este asunto, que está abierta una denuncia penal para 
resolver este asunto. Dijo que se le propuso dejar la empresa a una nueva compañía, que 
si la entregaba formalmente (qué por las deudas que tiene, saldría ganando, pero que el 
gobierno ayudaría con reestructuración de la deuda, sin condonarla, comentó). Deseó que 
el presidente recapacite puesto que toda la región carbonifera depende de Altos Hornos 
de México.

Dijo que el gobernador de Coahuila debería apoyar a los trabajadores pero que apoya más 
al señor Ancira porque les prestaba su avión a políticos y financiaba campañas políticas.

1. El presidente dijo que la Suprema Corte resolvió sobre la inconstitucionalidad de la Ley 
Eléctrica, por lo que sería bueno saber si están pensando en revertirlo. Dijo que mientras 
los ministros de la Corte actúen de forma más tendenciosa, más va a querer el pueblo de 
México elegirlos. 

Precisó que de eso se trata la elección del 2024, un voto para que lo de antes siga o que 
continúe la Cuarta Transformación del país que aún tiene tareas pendientes; dijo que es 
votar por los programas de bienestar o por la corrupción.

1. Explicó que gracias a la inversión pública, que es el doble que en 2018, con 1 billón, hay 
más crecimiento. Mencionó una nota que dice que el quinto empleador en el país es el 
narcotrafico y lo que llama su atención es que FEMSA sea el primer empleador, con 321,000 
empleados. Desmintió estos datos diciendo que quien está ofreciendo más empleos es la 
industria de la construcción y es gracias a la inversión pública.

5. Rutilio Escandón se manifestó muy contento porque la obra del Tren Maya ya está 
fortaleciendo la economía y el desarrollo de Chiapas, lo que trae bienestar a su pueblo. 

Informó que en los 125 municipios del estado se otorgan más de 2 millones de raciones 
diarias de desayunos a estudiantes de educación básica y media superior. En el área de 
salud, informó que hay convoys que atienden de manera integral a  la ciudadanía.

6. El gobernador de Tabasco, Carlos Manuel Merino, dijo que impulsa programas como el 
de los ríos mayas para aprovechar la riqueza hídrica que tiene el estado; así mismo, con 
esta obra se genera desarrollo y bienestar para regiones que por mucho tiempo estuvieron 
abandonadas, además de que permitirá apreciar la riqueza natural y cultural del estado.

7. Informó que en 15 días se subirá al tren para hacer la supervisión de Cancún a Escárcega. 
Se manifestó confiando en terminar en tiempo con la obra. Además reconoció el trabajo 
que se está generando con esta obra y la calificó como la más importante que se está 
construyendo en el mundo. Agregó que todas las obras que se han empezado en su 
gobierno se van a terminar.
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1. Respecto a la migración, dijo que es un problema estructural; reconoció que el gobierno 
de Estados Unidos abriera una vía legal para que venezolanos, cubanos, haitianos y 
nicaragüenses pudieran llegar; sin embargo recalcó la necesidad de un plan de apoyo 
para los países donde hay mucha pobreza y no hay derecho a vivir. Aseguró que este 
problema se debe a la falta de oportunidades, de empleo, de bienestar y de violencia, 
por lo que va a exponerlo en su próxima visita a Estados Unidos, aunque dijo que la ONU 
debería tomar acciones al respecto, para que la gente no tenga necesidad de migrar, pero 
calificó a esta organización como un florero para tener unos minutos de fama, puesto que 
realmente no se escuchan ni atienden las necesidades de los países.

1. Dijo que se está realizando un censo casa por casa en el Estado de México para tener un 
padrón de personas desaparecidas, así como identificar las causas para entender lo que 
está pasando.

2. Aclaró que el informe de personas desaparecidas lo presentarían todos los involucrados 
en la investigación, además de los familiares de los desaparecidos. Será algo general, 
puesto que los políticos corruptos estaban hablando de miles de desaparecidos, pero que 
se informará con todos los datos sobre lo que realmente debe ser motivo de preocupación 
y ocupación.

1. Recordó que por décadas el sureste aportó mucho al desarrollo de México, hablando 
de todo el petróleo, sobre todo en los últimos 50 años, Chiapas, Tabasco, Campeche y 
Veracruz, donde el 40% era de la extracción del petróleo del sureste; además de lo que 
aportó Cancún a la hacienda pública, pero en el periodo neoliberal el crecimiento fue nulo 
debido a que se acabaron uno de los yacimientos más grandes del mundo. Campeche es 
de los estados con más abandono y pobreza, por lo que calificó como justo que se volteara 
al ver al sureste.

1. Manifestó que están definiendo un plan de protección para candidatos y candidatas, 
porque el estado va a garantizar la protección para que la jornada transcurra en paz; dijo 
que se actuará de manera precavida porque los momentos de más efervescencia en la 
historia se México es cuando hay cambios en el poder. Aclaró que no es el pueblo sino la 
llamada clase política, los grupos de intereses creados y la delincuencia de cuello blanco 
que están acostumbrados a robar y no quieren dejar de robar.

DATO ADICIONAL FRASE DEL DÍA
El presiente dijo que este fin de semana 
estará en el Estado de México sosteniendo 
reuniones en Tecámac, Ecatepec, Chalco, 
Texcoco, Chimalhuacán e Ixtapaluca para 
supervisar las obras; además de darle 
seguimiento a la búsqueda de desaparecidos.

“Por dinero no se preocupen, no hay”. Esto 
tras explicar la manera en la que se reparten 
los recursos de la Federación en el país, 
tomando en cuenta la población de los 
estados.

TRANSPARENCIA
1. Aseguró que el pueblo de México es mucha pieza, además de que está muy politizado y 
está muy consciente. Dijo que es un pueblo extraordinario y que la corrupción se promueve 
de arriba hacia abajo.


